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Viernes, 26 de agosto de 2022.  “Año 64 de la Revolución”.

Los principales polos productivos 
de esta provincia fueron visitados por 
el miembro del Secretariado del Co-
mité Central del Partido, Félix Duartes 
Ortega, jefe de su Departamento Agro-
alimentario, quien intercambió con 
los colectivos y las bases productoras.

Acompañado del Ministro de la 
Agricultura, Idael Pérez Brito y de la 
integrante del Comité Central, Mary-
dé Fernández López, su primera se-
cretaria en el territorio cienfueguero, 
recorrió los polos Los Cocos, ubica-
do en el municipio de Palmira; Da-
jao, de Rodas; y Horquita-Juraguá, de 
Abreus.

En cada uno de ellos, Duartes Orte-
ga dialogó con los productores sobre 
la manera en que enfrentarán la próxi-
ma campaña de siembra de frío 2022-
2023, que iniciará el 1.º de septiembre.

Valoraciones, criterios e ideas fue-
ron expuestas, con vistas a favorecer 
el desarrollo agropecuario en la actual 
etapa compleja de la economía; tarea 
que se acomete desde el trabajo del 
Partido y el Gobierno de conjunto con 
el resto de los organismos.

Otro encuentro sostuvieron en la 
Delegación de la Agricultura, donde 
su delegada Mariela Díaz Sánchez ex-
plicó la organización para la mencio-
nada campaña en la que pretenden 

sembrar más viandas, hortalizas, gra-
nos y frutales, con  las semillas nece-
sarias.

Proyectan plantar 26 mil 800 hectá-
reas, que representan mil 300 más que 

el real de la contienda anterior.
Duartes Ortega se interesó por los 

recursos con que cuenta Cienfuegos y 
los compromisos para la campaña de 
frío, con la complejidad fundamental 

del tema del combustible.
Llamó a tener siempre apoyo, alian-

zas y estrategias, para unidos salir 
adelante, buscando nuevos producto-
res y sacándole el fruto  a la tierra.

Con vistas a la realización del 
referendo del Código de las Fami-
lias el venidero 25 de septiembre, 
en la región cienfueguera se com-
prueban las listas de electores.

Desde el pasado 15 de agosto y 
hasta el 30 tiene lugar dicho pro-
ceso, mediante el cual los ciuda-
danos pueden verificar si apare-
cen en el listado correspondiente 
y, además, comprobar que sus da-
tos personales sean los correctos.

Las autoridades electorales de 
cada circunscripción conducen 
las acciones,  con el apoyo de los  
representantes de las organiza-
ciones de masas (la Federación 
de Mujeres Cubanas y los Comi-
tés de Defensa de la Revolución), 
para “casa a casa” abarcar a la to-
talidad de los electores. En el caso 
de las  circunscripciones con va-
rios colegios, participan también 
los integrantes de las mesas elec-
torales.

Según el artículo 76,1, de la Ley 
127/2019, Ley Electoral, el Regis-
tro Electoral constituye un re-

gistro central de personas natu-
rales, a los fines del ejercicio de 
sus derechos electorales. Forma 
parte del Sistema de Registros 
Públicos y cuenta con unidades 
de gestión en el territorio nacio-
nal. Por su parte, el 76,2 asegura  
que  el Registro Electoral está in-
tegrado por registradores y fun-
cionarios que actúan de acuerdo 
con la legislación vigente para 
su funcionamiento. La provincia 
cuenta con 516 circunscripcio-
nes y prevé la habilitación de 754 
colegios para el referendo del 
Código de las Familias.

Más protección contra el 
dengue

Recorrió Félix Duartes polos productivos
Mireya Ojeda Cabrera  

Foto: Modesto Gutiérrez (ACN)

Comprueban Registro Electoral
para referendo
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Andrés Martínez Ravelo

Contrario a lo que ocurrió en la ma-
ñana del 4 de agosto, posterior al día en 
que se anunció la medida de la venta 
de divisas a las instituciones bancarias; 
en la mañana del 23 de agosto, la canti-
dad de personas que desde horas muy 
tempranas hacían colas frente a las dos 
entidades de Cadeca (Casas de Cambio) 
designadas para efectuar la compra de 
divisas en efectivo por personas natura-
les en Cienfuegos (la de la calle de San 
Carlos y la de Punta Gorda), era nume-
rosa. Justo a las 8:30 a.m. un funcionario 
de la Cadeca explicó los procedimientos 
y la disponibilidad existente para el día; 
se entregaron 50 turnos (y 30 en Punta 
Gorda), mediante los cuales cada per-
sona podía adquirir hasta 100 pesos en 
divisas en efectivo, los que pueden (con 
la excepción del dólar estadounidense) 
ser depositados posteriormente en las 
tarjetas de divisas en las entidades ban-
carias. Cuando concluyó la entrega de 
turnos, muchos no pudieron alcanzar, 
lo que demuestra que la demanda es 
superior a la oferta. 

La organización de la cola por los 
compañeros del Minint permitió que, 
de manera ordenada, se efectuara el 
proceso de compra el primer día de 
implantada la medida, como parte de 
la trayectoria que se recorre para la im-
plementación del mercado cambiario 
en la provincia. Sobre el tema, algunos 
de los concurrentes expresaban la ne-
cesidad de que estas explicaciones por 
parte de los funcionarios mantuvieran 
la misma transparencia a lo largo del 
proceso que recién comienza, mientras 
otros agradecían la forma ordenada en 
que comenzó y el papel de los agen-
tes del orden como salvaguardas de la 
tranquilidad ciudadana.

Aunque se expuso en la Mesa Redon-
da por la ministra presidenta del Banco 
Central de Cuba, en la apertura se in-
sistió por el funcionario en que las ope-
raciones de venta de divisas en efecti-
vo tendrán un margen de 5 por ciento, 
pero de 3 por ciento específicamente 
para el dólar, y se expusieron las tasas 
de cambios. Esta decisión, como se ex-
plicó “está relacionada con que el dó-
lar es la moneda que más dificultades 
tiene el país para exportar. La idea es 
que las personas demanden ese dólar 
(que es una moneda requerida por la 
población) y favorecemos que la com-
pra sea de los dólares que tengamos en 
existencia en cada una de las casas de 
cambio”. 

Una amiga me comentaba en la ace-
ra frente a la Cadeca de la calle de San 
Carlos, mientras esperaba, que lo in-
formado en la Mesa Redonda por Marta 
Sabina Wilson González, ministra pre-
sidenta del Banco Central de Cuba, re-
ferente  a que “se ha comprado diez ve-
ces más divisa que las que se hubieran 
adquirido en un mes con la tasa ante-
rior” a apenas veinte días de aprobar-
se la primera medida, era un reflejo de 
que los resultados son favorables y no 
fue una decisión errada; pero además, 
tenía la seguridad de que repercutiría 
de manera próspera en la economía 

cubana, asfixiada por la falta de liqui-
dez en divisas, sabiendo que el fun-
cionamiento de la economía socialista 
tiene efectos en el resto de los actores y 
permitirá mantener el sistema de justi-
cia social que lo diferencia del sistema 
capitalista que se nos quiere imponer 
como modelo. “¡Creo que con esta, to-
dos nos beneficiamos!”, me dijo.

Alguien a mi lado comparaba las ta-
sas de cambios aplicadas con los “pre-
cios topados”, y comentó que esperaba 
que con esta disposición se pusiera fin 
a un proceso especulativo que se ha 
desencadenado en la calle y que todos 
coinciden en que, además de las cares-
tías existentes, los llamados “precios 
de la calle” han estado condicionados 
por plataformas mediáticas que han 
impuesto el tipo de cambio de manera 
informal (o mejor dicho, ilegal) y que 
no se puede desconocer que forman 
parte de la guerra económica que se 
nos impone. “¡No podemos pecar de 
ingenuos!”, señaló. 

Por supuesto, el asunto de la legali-
dad, unido a la captación de divisas, 
es esencial, y se ha apuntado por las 
personas que acuden a efectuar sus 
transacciones en las instituciones ban-
carias. Tampoco podemos decir que de 
golpe y porrazo se eliminarán los que 
lucran especulando con el déficit en la 
oferta de monedas libremente conver-
tibles (MLC), pero sí permitirá al me-
nos ir reduciendo de manera gradual la 
espiral en el incremento de los precios 
anteriores a que se adoptara la medida. 
Si se reconoce que un mercado cam-
biario en cualquier parte del mundo 
ofrece la estructura física e institucio-
nal mediante la cual la moneda de un 
país se intercambia por la de otro, y en 
la que los bancos centrales controlan 
cada divisa, esta medida, como explicó 
el compañero Alejandro Gil Fernández, 
viceprimer ministro y titular de Econo-
mía y Planificación: “Es una pieza que 
necesitamos. Retomar el control sobre 
el precio de la divisa. No tiene sentido 
que estos recursos no estén entrando al 
sistema financiero nacional”; y por tan-
to, permitirá restablecer el control del 
Estado cubano sobre el tipo de cambio, 
lo cual se agradece por la inmensa ma-
yoría de la población.

Evidentemente la oferta inicial de un 
dólar por 120 pesos cubanos, como tasa 
de referencia para la implementación del 
mercado cambiario,  debía ser a partir 
de establecer un tipo de cambio que es-
timulara la compra y la venta; pero algu-
nos que han nadado en aguas turbulen-
tas se ven ahora afectados, y desde esas 
mismas redes sociales tratan de imponer 
sus matrices de opinión, desfavorables a 
cualquier decisión adoptada en Cuba, y 
de establecer como válidos sus tipos de 
conversión, desestabilizadores de la eco-
nomía. No solo aúllan, sino que además 
ladran frases como: “Vendo dólares a 140 
pesos. Al que no le guste que se vaya a las 
Casas de Cambio”. Son los mismos que 
durante la pandemia comenzaron a in-
crementar la tasa de cambio de un dólar 
por 24 pesos hasta llegar a un dólar por 118 
pesos en menos de un año, aquellos que 
en una esquina del Bulevar cienfueguero, 
con voz casi apagada, te disparaban cuan-
do pasabas por su lado: ¡Tengo america-
nos a 130! Estos parecen ser ahora los más 
quejosos con la medida adoptada. 

También están los comentarios de 
quienes insisten en lo de “el trabalen-
guas de  la compra y venta de dólares”, 
exponiendo: “ahora sí en Cadeca y no 
en las tarjetas en divisas para operar en 
cuentas en las tiendas en MLC”, entre 
otros criterios. Por mucho que se les 
explique, no entienden que el dólar 
que se vende en las Casas de Cambio 
se reaprovisiona en las operaciones 
que se efectúan diariamente en estas 
entidades, lo que permite su venta el 
día siguiente; mientras que las tiendas 
en MLC funcionan de manera diferen-
te e independiente; porque en estas, 
los dólares estadounidenses no se pue-
den emplear para reponer los inventa-
rios de las mercancías, y mucho menos 
para que Cuba realice transacciones 
comerciales en el exterior. Unos no 
lo entienden y algunos no lo querrán 
comprender jamás. No basta con que se 
les muestren las multimillonarias mul-
tas de la Oficina de Control de Bienes 
Extranjeros (OFAC) del Departamento 
del Tesoro yanqui a bancos y empresas 
extranjeras, como fiel testaferro que 
administra y hace cumplir las sancio-
nes económicas y comerciales basadas 
en la política exterior de los EE.UU., la 

que incluye el bloqueo genocida apro-
bado hace 60 años, o lo que expresa el 
Memorando de Mallory referente a di-
cho sistema de sanciones al describirlo 
como “… una línea de acción que, sien-
do lo más habilidosa y discreta posible, 
logre los mayores avances en la priva-
ción a Cuba de dinero y suministros, 
para reducirle sus recursos financieros 
y los salarios reales, provocar hambre, 
desesperación y el derrocamiento del 
Gobierno”. O sobre el impacto de la Ley 
Torricelli, la Ley Helms-Burton o de las 
243 medidas de Donald Trump. No es 
suficiente que se les explique que todas 
estas implican que las instituciones fi-
nancieras y los países se vean obligados 
a evitar operaciones con Cuba, y que 
de hacerlo serán perseguidos y sancio-
nados. Por supuesto que, aunque no 
entienden, se seguirá explicando.

Desde luego, no todo es perfecto en 
el camino que conducirá al llamado 
“punto B” de la trayectoria definida 
en la implementación del mercado 
cambiario, es decir, aquella en la que 
en nuestra economía se opere con un 
solo tipo de cambio. Tampoco son re-
sultados que se esperan en el corto 
plazo, ni todas las medidas son pura-
mente monetarias en esa trayectoria. 
No se puede obviar que la medida para 
la implementación de dicho mercado 
debe ser analizada de manera integral 
junto con el resto de las aprobadas, 
aprovechando las capacidades exis-
tentes y desterrando nuestras propias 
deficiencias en su implementación, de 
manera que conduzcan a incremen-
tar las ofertas en la red de comercio 
en pesos cubanos. Desconocer que la 
aprobación de la inversión extranjera 
en el comercio mayorista y minorista 
en la provincia para lograr incremen-
tar las ofertas en esos mercados, o las 
medidas para estimular la producción 
de alimentos en cada municipio, las 
de flexibilización de la importación no 
comercial por personas naturales, o 
las relacionadas con el sistema empre-
sarial (entre otras más de 70 normas 
aprobadas en la Asamblea Nacional 
del Poder Popular) no están relacio-
nadas con la de la implementación del 
mercado cambiario, sería simplista. 
Estas no pueden verse de manera ais-
lada y forman parte de una estrategia 
definida y diseñada con antelación, y 
tienen sus antecedentes no solo en los 
últimos análisis efectuados en nuestro 
Parlamento recientemente; sino que 
son parte incluso del Plan Nacional de 
Desarrollo Económico y Social hasta 
el año 2030, y por supuesto, de las Es-
trategias de Desarrollo Municipal que 
se aprobaron y se gestionan en cada 
territorio de nuestra provincia. 

Han transcurrido muy pocas horas 
desde la aprobación de la medida y 
muchos son los criterios y opiniones de 
los cienfuegueros, al igual que resultan 
múltiples los desafíos que impondrá el 
trayecto a recorrer para llegar a una eco-
nomía en la cual se opere con un solo 
tipo de cambio; pero  en cada paso de-
ben mantenerse los pies firmemente en 
el suelo, y el oído pegado a la tierra, para 
analizar, explicar y corregir las posibles 
desviaciones de manera oportuna.

En la trayectoria del mercado cambiario en Cienfuegos



Gritos y susurros
A cargo de Julio Martínez Molina

@juliogranma
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Al comenzar la Tarea Ordenamiento, 
cuando quien escribe se sentía orgulloso de 
sus 5 500 pesos mensuales de sueldo, pude 
darme algunos “lujos”, como por ejemplo 
comprar en el mercado informal, por espa-
cio de algunos meses, moneda libremente 
convertible.

Eran los tiempos de 1x60 y logré ha-
cerme, cada mes, de unos 30, cuya suma 
mensual me dio incluso para darle el 
golpe de gracia a uno de los artículos 
electrodomésticos ofertados en nuestras 
tiendas recaudadoras de divisas, enton-
ces bastante menos costosos que en la 
actualidad.

Luego llegó la época del 1x90 y la com-
pra se redujo a unos diez mensuales.

Estoico, incluso cuando permaneció 
a 100, siempre adquiría cinco o seis para 
aquellos productos no agenciados por 
otras vías.

Pero una mañana la MLC rebasó los 
cien, trepó más tarde a 110, y del 4 de agos-
to de 2022 a un día antes de anunciar el 
inicio de las ventas en Cadeca el asunto 
andaba por los 140 pesos o más.

Aunque nada sé de economía (de eso 
se ocupa en la página segunda el experto 
Andrés Martínez Ravelo), siempre me pa-
reció algo sospechoso aquellos disparos, 
en ocasiones sin real fundamento, pero 

Ese día, después de recorrer casi 
medio pueblo, volvió a casa decidida 
a permutar su existencia. La vida, tal 
cual la encontró durante el trayecto, ya 
era tan hostil que pensó en la posibili-
dad de mudarse a las nubes, la realidad 
paralela de los negocios y comercian-
tes. Para qué —meditó— seguir con los 
pies en la tierra.

Horas antes siquiera habría consi-
derado una idea tan descabellada. La 
mañana despertó hermosa, con motas 
blancas que adornaban el cielo, mien-
tras el sol pugnaba por imponer su 
dinastía. Todo encajaba para ella que, 
poseída por la tempranera taza de café, 
dio el portazo y salió a la calle.

Luego de meses de ahorro, a costa de 
sacrificios y privaciones, se convenció 
de que por fin podría resolver varios de 
los problemas amontonados en el ho-
gar; montaña que cada vez observaba 

más desafiante. Trazó una lista de prio-
ridades: las cosas del niño, después la 
casa, y por último, las urgencias suyas. 
Así, resuelta, fue a batallar contra el 
mundo.

En los pequeños comercios de la 
ciudad, gestionados por emprendedo-
res privados, abundaban las opciones, 
y a simple vista no sería muy difícil 
hallar lo que buscaba. Era una buena 
señal; sin embargo, apenas indagó por 
las tarifas, sintió que sus propósitos 
se desmoronaban en otro desierto de 
incertidumbre. Aquel listado funcio-
naba como perenne evocación de in-
solvencia.

-La mochila del niño para la escuela: 
3000.00 pesos (CUP).

-Los zapatos (los que tiene están al 
perder la suela): 4000.00.

-La resistencia del fogón eléctrico: 
2800.00.

-El protector de frío (¡Ojo con esto!: 
con los apagones puede romperse el 
refrigerador): 2000.00. 

-Unas chancletas para mí o par de 
blúmeres (si sobra algo)…

El gansterismo de la oferta y deman-
da reinaba en cada negocio o puesto de 
venta, con precios que obligaban a los 
bolsillos a tomar un elevador al cielo 
para compensar las penurias. También 
resultaba la única salida. Las tiendas 
en las que una vez encontró solución 
a algunas necesidades quedaron fue-
ra del alcance de su poder adquisitivo. 
Ella miraba por las vidrieras, como si 
en lugar de artículos y productos bási-
cos contemplara piezas museables.

Mientras, los pocos establecimientos 
que aún operaban en CUP languide-
cían en la soledad de los mostradores, 
entre pasta de ajo, maní molido; toa-
llas, sábanas y lavavajillas en el mejor 

de los casos; y muebles que, al menos 
por su valor (más de 42 mil pesos) —es-
timó—, bien pudieran incorporar a una 
colección de artes decorativas o, inclu-
so, subastarlos.

Agobiada por las decepciones se con-
venció de que el dinero reunido con 
gran esfuerzo terminaría corriendo la 
misma suerte de su salario: un paque-
te de pollo con doce muslos (1500.00), 
algún picadillo (190.00), un detergente 
(300.00) —todo en el omnipotente y 
homicida mercado negro—, y tres pe-
pinos por 75 pesos en una placita esta-
tal arrendada a particulares. No daba 
para más, y comenzaba a nublarse.

Al día siguiente, volvió a hacer una 
mañana espléndida, de sol radiante y 
aroma de café. Ella se levantó animo-
sa, enfocada en su nueva meta. En la 
puerta de la casa ya colgaba el insólito 
anuncio: Se permuta a las nubes.  

que en la práctica detonaban en efecto 
dominó el sistema de precios de la na-
ción. Todo subía porque la MLC ascendía.

La venta ilegal de divisa no va a desapa-
recer en Cuba, pero la buena nueva dada 
este martes representa al menos un espal-
darazo para los ciudadanos en función de 

hacernos por la vía estatal de algún muy 
discreto nivel de euros, cuando haga falta 
y le resulte posible al bolsillo. Estos u otra 
moneda que pueda pasarse a la tarjeta, 
pues el dólar sabemos no es posible por 
razones del bloqueo.

El éxito de esta medida, a mi modo de 

ver, depende del nivel de operaciones de 
Cadeca y de la existencia diaria de mo-
neda libremente convertible en dichos 
establecimientos. De lo contrario, nada se 
haría con que a las pocas horas de abrir el 
local no quedase nada para vender, pues 
ahí estaríamos en las mismas.

Cual fuere el caso, el hecho es que el ini-
cio de la venta en divisas, como parte de 
la ineludible conformación del mercado 
cambiario, supone un aliciente que ade-
más debe actuar en tanto dique de con-
tención hacia aumentos potenciales del 
mercado informal. Al menos es cuanto 
dicta la lógica mercantil.

Tener una tarjeta MLC y adquirir oca-
sionalmente alguno de los productos tri-
butados en su sistema de tiendas resulta 
esencial para la población. Esperemos 
que la nueva medida encuentre el abono 
debido, que no tienda a estancarse como 
otras conocidas y que los ciudadanos 
nacionales puedan comprar, con sus pe-
sos cubanos, la divisa imprescindible para 
hallar allí cuanto no se encuentra en otros 
nichos. 

Comprar o no comprar, ahí está el nue-
vo dilema shakesperiano; a sabiendas de 
que no hacerlo no implicaría la renuncia a 
un supuesto acto material, sino más bien a 
una acción de supervivencia.

Compras, luego existes

Morada en las 
nubes

 Roberto Alfonso Lara
      @lararoberto06
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Gretta Espinosa Clemente
@grettaespinosa

Contra el dengue, como en la 
Covid-19, la batalla no puede ser 
de un solo lado. De esa cuerda, 
para destensarla, no debe halar 
únicamente Salud Pública.

En la prevención —tan vital 
como la cura misma— debieran 
participar otros organismos, con 
Servicios Comunales y Acueducto 
a la avanzada, pero respaldados 
por un amplísimo —y en mi per-
cepción todavía lánguido— mo-
vimiento popular generado por 
estructuras comunitarias (dele-
gados del Poder Popular y sus co-
misiones), y las organizaciones de 
masas.

En movilizar al barrio, forjar en 
este un verdadero hervidero de hi-
gienización, hacer que esta última 
sea sostenible y no cosa de un día 
o una semana, tienen responsa-
bilidad absolutamente todas las 
organizaciones, dependencias es-
tatales y empresas que en él con-
vergen. 

En lo anterior insistía recien-
temente el presidente cubano 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
durante una reunión del Grupo 

de Trabajo del Gobierno cuba-
no para dar seguimiento a la si-
tuación epidemiológica del país. 
Allí Díaz-Canel reconocía que ha 
avanzado poco el enfrentamien-
to a la enfermedad y reseñaba la 
necesidad de más participación 
popular. 

A simple vista, hoy en Cienfue-
gos no es perceptible ese desplie-
gue de limpieza que hace falta: 
prima aún el enyerbamiento en 
muchos espacios y los derrames 
de aguas de todo tipo no abando-
nan el panorama urbano. 

Chapear alrededor de edificios 
multifamiliares y viviendas no de-
biera ser una tarea víctima de la 
dejadez, como tampoco colocar 
en los lugares más críticos otros 
aditamentos —que no están en 
manos de la comunidad, sino de 
empresas y organismos— como 
retroexcavadoras, buldócer y 
cuanto equipo componga la logís-
tica de las aquí conocidas como 
labores de “improntas”.

Por supuesto que la crisis de 
combustible incide en que no vea-
mos, con la frecuencia de tiempos 
atrás, estos equipamientos en fun-
ción de la higiene, pero las actua-
les circunstancias sanitarias con-
llevan esfuerzos extra.

A escasos diez metros de separación, dos enormes salideros “adornan” la avenida 66 entre 31 y 33. El agua 
corre como río por toda la calle, destruida por la acción del líquido, anunciando su llegada desde hace varios 
meses,  incluso, uno de ellos afecta a los vecinos desde hace años. Un enjambre de mosquitos, hierbas, basu-
ra…, forman parte del ¡¡¡“performance”!!! citadino. /Fotos: V. Hernández

Dengue: el problema 
no es solo de Salud Pública

Si tenemos en cuenta que, en 
la actual alza, además de las ha-
bituales condiciones climáticas 
del verano (lluvias, calor) inciden 
nuevas complejidades como la 
ya mencionada carencia de com-
bustible para fumigar (en la ca-
becera provincial se proyectaba 
llegar este agosto a poco más del 
60 por ciento del universo), por 
solo citar un ejemplo, no nos que-
da otra que apelar a la prevención 
comunitaria para que no prolifere 
el mosquito.

Prevención, por cierto, que 
empieza en la vivienda, con ese 
tantas veces mencionado auto-
focal, que no debe convertirse en 
palabra trillada de la promoción 
de salud, sino hábito familiar para 
iniciar desde casa la campaña an-
tivectorial. 

Otras dificultades gravitan so-
bre esta última, y las ponía en 
contexto el doctor Edelys Molina 

Varios microvertederos rodean los tanques de Servicios Comunales. 
Estos últimos se recogen periódicamente, no así los basureros espon-
táneos. /Foto: de la autora

Moreira, subdirector del Centro 
Provincial de Higiene, Epidemio-
logía y Microbiología en el área de 
la lucha y vigilancia antivectorial. 
Él reseñaba la obsolescencia tec-
nológica del equipamiento de la 
campaña, donde en el municipio 
de Cienfuegos existen aproxima-
damente 55 bazucas, entre ocho 
y diez años de explotación, de las 
103 requeridas. También el daño 
provocado por el cloro, durante 
la pandemia de Covid-19, a las lla-
madas fumigadoras “IKA”. 

El efecto de acciones sanitarias 
como la pesquisa o la ampliación 
de capacidades hospitalarias para 
la atención de enfermos puede 
debilitarse si no se acompaña de 
chapeas sistemáticas; eliminar sa-
lideros, recoger micro vertederos 
espontáneos o asfaltar, rellenar 
o subsanar baches —tan comu-
nes— que acumulan agua.

Expandir en la ciudad, y provin-

cia, la limpieza en calles, aceras, 
áreas verdes y cada escenario don-
de la suciedad pueda “complicar 
el inning”, no es ya una alternativa 
o proyección, sino necesidad im-
postergable. Si antaño las accio-
nes en ese sentido respondían a la 
belleza de los entornos urbanos, 
o a solucionar quejas de la pobla-
ción, hoy se trata del bienestar y la 
salud de la gente, y de no colapsar 
el sistema de salud, blanco todavía 
del impacto de la Covid-19 en sus 
estructuras. 

Aunque parezca asunto colec-
tivo —y lo es— no vendría mal 
ponerle nombre y apellido a cada 
tarea, comprometer a cada sector, 
organismo o empresa con respon-
sabilidad en el asunto; también 
a otros que tal vez no la tengan 
directamente, pero cuenten con 
recursos y puedan apoyar así la 
solución de este, un problema que 
afecta a todos.
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Los altos niveles de déficit de 
generación de electricidad regis-
trados en las últimas semanas en 
el país conllevaron en Cienfue-
gos a reprogramar el horario y 
tiempo de los bloques a apagar, 
para que la población afectada 
conozca con antelación la hora 
prevista de los cortes al servicio.

La Empresa Eléctrica sureña 
varió la programación de cuatro 
bloques de 20 megawatts (MW) 
existentes hasta el momento, a 
solo tres que agrupan cada uno 
entre 27 y 35 MW, confirmó a la 
prensa Luis Ángel Medina Cas-
tillo, director del Despacho de 
Carga Provincial. 

Medina Castillo explicó que 
“el tiempo máximo del apagón 
oscila en seis horas, y una vez 
restablecido el servicio, doce 
horas seguidas con corriente. La 
nueva rotación publicada por la 
Empresa prevé afectar un día en 
dos ocasiones al mismo bloque: 
en el horario de 12 de la noche a 
6 de la mañana, a esa hora rea-
nudar el servicio, y luego apagar 
de 6 de la tarde a 12 de la noche. 
Ese propio bloque, los dos días 
siguientes, tendrá una sola inte-
rrupción eléctrica de seis horas: 
en una jornada será de 6 de la 
mañana a 12 del mediodía, y la 
siguiente de 12 meridiano a 6 de 
la tarde, o viceversa, pero siem-
pre en horario diurno. 

“Esta programación puede man-
tenerse intacta si la demanda soli-
citada a Cienfuegos desde el Sis-

tema Electroenergético Nacional 
(SEN) no excede los 40 MW”, preci-
só el director del Despacho de Car-
ga Provincial, y acotó que, de ser 
necesario apagar circuitos de otro 
bloque fuera del previsto, “apaga-
ríamos los del bloque siguiente al 
que le toca”.

O sea, “si el corte corresponde 
al Bloque 1 y es necesario apagar 
más, afectaríamos circuitos del 
Bloque 2. A medida que baje la 
demanda solicitada por el SEN, 
iremos restableciendo los circui-
tos de ese último bloque (el no 
planificado), y mantendremos 
el apagón en el previsto para ese 
horario”, explicó Medina Castillo. 

A propósito, la miembro del 
Comité Central del Partido y su 
primera secretaria en Cienfue-
gos, Marydé Fernández López, 
ratificó que el rediseño obedece 
a la necesidad de que las perso-
nas se planifiquen, tras conocer 
con antelación la hora prevista 
para cada afectación. 

“Es lo que ha estado solicitando 
la población, reorganizar los hora-
rios de las interrupciones para po-
der planificar las labores. Incluso, 
para los centros laborales resulta 
útil este diseño, pues en depen-
dencia del circuito y bloque, sabe 
cada entidad en cuál horario con-
tará con servicio, y puede progra-
mar el trabajo en base a eso”, ex-
presó Fernández López. 

Las plataformas en redes so-
ciales de la Empresa Eléctrica 
de Cienfuegos, junto a los sitios 
de Radio Ciudad del Mar y Per-
lavisión, publican todos los días 
la programación prevista para la 
jornada. 

Rediseñan 
cronograma de 
afectaciones al 

servicio eléctrico 
en Cienfuegos

Gretta Espinosa Clemente
@grettaespinosa
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Hija menor de la saga de acción del 
siglo XXI, la recién aparecida El agente 
invisible (The Gray Man, 2022), pelí-
cula más cara de la historia de Netflix 
hasta el momento, será estrenada ma-
ñana en el espacio televisivo La pelícu-
la del sábado.

El emporio audiovisual estadouni-
dense, pese a los más de 200 millones 
de dólares invertidos en esta super-
producción de acción y espionaje, tira 
demasiado del algoritmo probado y so-
bado de casa para armar una película 
que es la suma de muchas películas, el 
recetario consensuado de cómo debe 
operar este tipo de cine de acuerdo con 
lo esperado por el público o el dictum 
de la industria, que no es lo mismo pero 
es igual.

El largometraje sabe a fórmula y a 
artificio pirotécnico inflado de princi-
pio a fin, a excepción de dos set-pieces 
que propenden a redimirlo, algo. Sobre 
todo la segunda. La primera de estas 
tiene lugar en el avión donde el agente 

Sierra 6 (Ryan Gosling) debe empren-
der una cruenta batalla por su vida en 
los cielos. La segunda vale por la pelícu-
la toda y transcurre, a plena luz del día, 
en las calles de Praga. Los cuarenta mi-
llones invertidos en tales secuencias en 
la capital checa no resultan desmedidos, 
porque el carnaval cinemático expresa-
do ahora da cuenta, o mejor corrobora, 
el extraordinario talento y la capacidad 
de los hermanos Joe y Anthony Russo 
(viejos conocidos del universo Marvel, 
con varios títulos de primera línea co-
mercial a su haber como Vengadores: 
Infinity War  y  Vengadores: Endgame) 
para construir sobre la pantalla movida 
con elegancia, causa y concierto.

A la planimetría del contenido de ac-
ción se aúna una vocación certera para 
maximizar ángulos y tomas en función 
de una visualidad y un ritmo paroxísti-
co que lleva al largometraje a su punto 
máximo de ebullición. Estas escenas, 
pura testosterona, nervio y organici-
dad, brindan fuelle a un relato hue-

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

La religión del fotograma

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

Anteriormente en…

La televisión cubana transmite los seis 
episodios de la primera temporada de 
Hierro, serie española creada en 2019 
por Pepe Coira y extendida hasta 2021, al 
servicio estelar de Candela Peña y Darío 
Grandinetti, la cual sobresalió por ser uno 
de los thrillers policiacos más redondos 
de los filmados en la Península durante la 
pasada década.

Hierro, en alusión al nombre de la isla 
donde trascurre el relato, es otra de las 
tantas ínsulas que sirven de contexto es-
pacial a historias del género, así como 
fantásticas y de ciencia-ficción, que nos 
han llegado en este siglo de Gran Bretaña, 
Nueva Zelandia, Islandia u otras telefic-
ciones.

Como en buena parte de esas creacio-
nes previas, aquí la isla de El Hierro, del 
archipiélago canario, más que en mero 
trasfondo se convierte en elemento cen-
tral de la trama. A la manera de la seminal 
serie inglesa Broadchurch (Chris Chibnall, 
2013-2017), la geografía también impone 
sus designios narrativos.

El sitio forma parte de la acción; al pun-
to que sus accidentes geográficos —es-
pecialmente los acantilados—, el viento, 
las colinas, playas y las sabinas, ese árbol 
retorcido e inclinado típico de la zona, se 
integran de forma armónica al decurso 
del argumento; como igual la idiosincra-
sia del área, muy bien rentabilizada por 

Acción imparable de los
 hermanos Russo

El agente invisible será estrenado en el espacio televisivo La película del sábado.

 
isla

el material en cuanto a incorporar gra-
cejos, modismos y otras costumbres del 
lugar de manera pragmática pero nada 
caprichosa.

La jueza Candela Montes (Candela 
Peña) debe encarar un cúmulo de valla-
dares, personales, psicológicos, laborales, 
de relación con los lugareños, para enar-
bolar la justicia y echar adelante la inves-
tigación por asesinato que ocupa esta pri-
mera temporada. 

La configuración caracterológica del 
personaje supone uno de los grandes 
aciertos de Hierro. Es una mujer difícil, 
contradictoria, pero quien avanza como 
un tren en la consecución de sus objeti-
vos. Candela Peña borda una actuación 
excepcional en el papel de esta peculiar 
persona que regirá los destinos judiciales 
de El Hierro y deberá investigar por qué el 
crimen ronda en la tranquila isla.

Otro personaje que contribuye a le-
vantar el trabajo es el de Antonio Díaz, 
compuesto por el actor argentino Darío 
Grandinetti, cuya aura de ambigüedad es-
tablece oportuno contrapeso a la presen-
cia de la jueza.

A diferencia de la mayor parte de los 
comentaristas españoles, el autor de esta 
reseña no se sintió igual de complacido 
con la segunda temporada de Hierro, pero 
esos ocho episodios no están programa-
dos de momento en nuestra televisión. 

ro, tan invisible como el título, donde 
Ryan Gosling es una triste sombra de 
películas como Drive (Nicolas Winding 
Refn, 2011).

Billy Bob Thornton, cual invariable-
mente ocurre con este actor, ayuda 
mediante su incorporación del jefe del 
agente de la CIA Sierra 6. Y Ana de Ar-
mas, compañera de equipo del segun-
do, está centrada y contenida como 
pocas veces. Sin preocuparse por pro-
yectar su voluptuosidad ni otros propó-
sitos extras, la cubana hace lo que debe 
hacer y es, junto a Billy Bob Thornton, lo 
mejor de la función.

El volumen que sirve de base a esta 
imperialista película es la novela publi-
cada en 2009 de Mark Greaney, cono-
cido por fungir de colaborador de Tom 

Clancy en el más reciente período y 
por continuar escribiendo el personaje 
de Jack Ryan (nuestra tele, afecta a los 
agentes de la tenebrosa agencia nortea-
mericana, tiene o tuvo en fecha reciente 
serie en cartelera al respecto) tras su fa-
llecimiento hace nueve años.

No obstante el poco éxito obtenido 
por El agente invisible, Netflix pretende 
crear una franquicia con el personaje 
y las novelas de Greaney. Al menos en 
cantidad tienen para contar: Además 
de The Gray Man hay otros ocho libros: 
On Target (2010); Ballistic (2011); Dead 
Eye (2013); Back Blast (2016); Gunme-
tal Gray (2017); Agent in Place (2018); 
Mission Critical (2019); One Minute 
Out (2020); Relentless (2021); Sierra Six 
(2022) y Burner, en 2023.

en la
Muerte
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Luego de varias semanas de análisis, debi-
do a revisiones y reclamaciones, se ha con-
firmado la noticia que estábamos ansiosos 
por divulgar: el deporte cienfueguero acaba 
de conseguir resultados históricos en este 
2022, al finalizar en la cuarta plaza de los 
Juegos Escolares, además de ubicarse sexto 
tanto en la categoría juvenil como en la pio-
neril.

En el apartado escolar, los atletas de la Perla 
del Sur lograron el inédito cuarto escaño con 
acumulado de 346 puntos, a solo diez unida-
des de Villa Clara y por delante de Camagüey. 
Otras dos tradicionales potencias, La Habana 
y Santiago de Cuba, hicieron el uno-dos con 
504 y 442 cartones, respectivamente. 

La actuación de Cienfuegos estuvo lidera-
da por el tiro con arco, el remo y el polo acuá-
tico femenino, disciplinas que se alzaron con 
el título. 

Otros deportes con desempeños loables 
fueron el canotaje, la esgrima, la gimnasia ar-
tística (2do.), y el tenis de mesa (3ro.).

El atletismo finalizó con un cuarto puesto, 
el mejor de su historia en los Juegos, mientras 
las velas, el voleibol y el taekwondo termina-
ron quintos. Después se ubicaron el triatlón 
(6), kárate, pesas y natación (7), gimnasia rít-
mica y nado sincronizado (8).

Más rezagados quedaron el voleibol de 
playa, tiro deportivo, boxeo y ciclismo (9), 
ajedrez y pelota vasca (10), lucha (11), béisbol 
(12) y judo (15). 

JUVENILES Y PIONERILES TAMBIÉN 
HICIERON LO SUYO

Por su parte, los juveniles de Cienfuegos 
culminaron en el sexto peldaño con 341, 
5 puntos, en apartado donde La Habana 

5 de Septiembre ha publicado en oca-
siones anteriores informaciones sobre 
el excelente desempeño de la esgrima 
cienfueguera en los recién finalizados Jue-
gos Escolares y Juveniles, citas donde los 
representantes de la Perla del Sur consi-
guieron el segundo y tercer puestos, res-
pectivamente.

Las tres armas aportaron al medallero 
general tres preseas de plata y cuatro de 
bronce, pero llamó la atención la actua-
ción de los sablistas, que cargaron con un 
gran por ciento, al conseguir dos subtítu-
los y par de bronceadas.

Sobre el protagonismo del sable con-
versamos con Armando Alejo, comisiona-
do provincial y entrenador, precisamente, 
de esa modalidad.

“No se trata de que el sable sea hoy 
nuestra principal fortaleza. Simplemen-
te las cosas salieron bien en esa arma y 
los muchachos hicieron una muy buena 
competencia. Pero en sentido general, to-
dos se prepararon muy bien y el colectivo 
técnico trabajó fuerte con cada uno de los 
atletas”. 

Según Daimel Ferrer, también entrena-
dor de sable, “las principales causas del 
buen resultado están, en primer lugar, 
en que los muchachos cumplieron al pie 
de la letra las orientaciones que hicimos 
durante el período de la Covid-19, cuando 
nos vimos obligados a que entrenaran en 
sus hogares. 

“Luego, tenemos que reconocer su ac-
titud en el momento del reinicio de las 
actividades habituales. Regresaron muy 

Deporte cienfueguero con resultados históricos

Varios de nuestros atletas fueron elegidos 
como los mejores de sus respectivas discipli-
nas. /Foto: cortesía de los atletas

(617, 5), Santiago de Cuba (490, 5) y Cama-
güey (401,5) ocuparon el podio. 

Por deportes, los nuestros exhibieron 
los siguientes resultados: bádminton, pa-
tinaje, polo acuático, remo y voleibol (2); 
gimnasia rítmica, canotaje, taekwondo, 
triatlón y velas (3); pesas (5), béisbol, ká-
rate y pentatlón moderno (6); natación 
(7), judo, pelota vasca y tenis de mesa (8); 
gimnasia artística (9), boxeo (10), lucha, 
tiro deportivo y voleibol de playa (11); 
atletismo (12) y ajedrez (13). 

Un total de 194 unidades sumaron 
los pioneriles, válidas para asentarse 
en la sexta plaza. Santiagueros (340, 5), 
granmenses (319, 5) y capitalinos (305) 
ocuparon por ese orden los puestos de 
privilegio. 

En esta categoría Cienfuegos terminó 
en el segundo lugar del canotaje, el pati-
naje y el tiro con arco. Ajedrez, bádmin-
ton, nado y remo fueron terceros, a la vez 
que atletismo y gimnasia artística finaliza-
ron cuartos. El taekwondo terminó quinto 
y el tenis de mesa en la sexta posición. 

Por si fuera poco, conocimos que, aun 
sin computar oficialmente algunos resul-
tados, Cienfuegos se mantiene entre las 
cinco primeras provincias tras concluir 
las acciones de una veintena de deportes 
de la primera categoría. 

También es noticia que, como premio a 
la integralidad, nuestro territorio ha sido se-
leccionado para servir de sede a la inaugura-
ción oficial de los próximos Juegos Escolares 
Nacionales de Alto Rendimiento.

El polo acuático vuelve a destacar como uno de los mejores deportes de Cienfuegos. /Foto: Modesto

La esgrima en la punta 
de un sable

  Gran tradición tiene la esgrima cienfueguera. /Foto: del autor

motivados y con ansias de conseguir esos 
éxitos. Coincido con Alejo en que se trata 
de una coyuntura del momento. Ese mis-
mo equipo femenino de sable que ahora 
aportó tres medallas, hace pocos años 

se encontraba entre los peores del país. 
Pero hemos trabajado duro, y ahí está la 
recompensa”. 

Daniela de la Cruz, subtitular en la ca-
tegoría juvenil, confiesa que “estaba algo 

preocupada, debido al largo plazo sin 
competencias, pero me preparé muy bien 
y conseguí el resultado. En el evento, al 
principio tenía algo de nervios. Ya des-
pués fui adaptándome y escalando posi-
ciones hasta llegar a esa medalla de plata. 
Aunque de verdad creo que podía lograr 
más”. 

Asimismo piensa Alejo, cuando confie-
sa que “estamos contentos, pero no satis-
fechos. Ya en otras ocasiones habíamos 
alcanzado ese segundo puesto, así que no 
descansaremos hasta conseguir la prime-
ra plaza en una u otra categoría”. 

Se aprecia un buen somatotipo en las 
armadas sureñas. ¿Cuál es el modelo 
ideal para un esgrimista?

“Lo más importante, sin dudas, es el 
talento y las condiciones del atleta. Pero 
no es un secreto que para la esgrima ayu-
da mucho la talla alta y las extremidades 
largas. No quiere decir que dejemos a un 
lado a los pequeños, con los cuales los 
técnicos doblan los esfuerzos para paliar 
esa posible desventaja”. 

Acerca de las carencias que enfrenta la 
disciplina desde hace años, el comisiona-
do opina:

“Es un deporte que requiere elementos 
muy específicos, como armas, máscaras, 
trajes, pistas y otros equipos electrónicos. 
Pero las limitaciones existen para todo el 
país, y con lo que tenemos seguiremos 
trabajando. Nuestros principales recursos 
son la voluntad y los deseos de atletas y 
entrenadores, y eso estará siempre asegu-
rado”. (C.E.CH.H.)
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Mujeres cubanas: unidas por la Revolución

Constatan inversión en Potabilizadora
de Paso Bonito

El indiscutible protagonismo de las mu-
jeres en el proceso revolucionario cubano, 
especialmente en la última etapa, marcada 
por disímiles complejidades en el país, fue 
resaltado este martes por Teresa Amarelle 
Boué, integrante del Buró Político y secreta-
ria general de la Federación de  Mujeres Cu-
banas (FMC), durante la celebración nacio-
nal por el aniversario 62 de la organización.

Acompañadas por Inés María Chapman 
Waugh, viceprimera ministra; y Rolando 
Polanco Fuentes, miembro del Secretaria-
do del Comité Central y jefe de su depar-
tamento ideológico, una representación 
de cienfuegueras acudió al parque de la 
barriada de Reina, en la ciudad capital,  
para patentizar su respaldo a la obra revo-
lucionaria que las enaltece y les permite 
continuar su desarrollo integral.

En su intervención, la máxima dirigente 
femenina aludió a los resultados del sector, 
entre ellos  que  Cuba  es el segundo país 
del mundo con mayor participación de 
mujeres en el Parlamento, con un 53,22 por 
ciento; que representan el 62 por ciento del 
personal de Salud; más del 67 por ciento 
de maestros y profesores; así como el 64 
por ciento del personal en cumplimiento 

Ana Ivis Gómez Hernández recibe el reconocimiento de manos 
de Teresa Amarelle Boué, miembro del Buró Político y secreta-
ria general de la FMC; y de Marydé Fernández López, primera 
secretaria del Partido. /Foto: Dorado

La sustitución de las pizarras eléctricas de 
la Potabilizadora de Paso Bonito, enclavada 
en el municipio de Cumanayagua, devino 
objetivo de la visita a Cienfuegos de Inés Ma-
ría Chapman Waugh, viceprimera ministra 
de la República de Cuba, quien constató el 
avance de esta inversión hidráulica que be-
neficia a pobladores de la Perla del Sur y de la 
provincia de Villa Clara.

“Ya se han realizado acciones que permi-
ten llevar el agua a la ciudad de Cienfuegos y 
a Villa Clara desde la misma planta, pero de 
forma independiente. En etapas anteriores, 

de misiones internacionalistas. “Estas son 
realidades, no estadísticas; son historias de 
vida que pueden encontrarse en cualquier 
comunidad, en cualquier centro”, afirmó.

No obstante las realizaciones concretas 
de las mujeres cubanas, aún existen bre-
chas de género. “La batalla de las mujeres 
no es parecernos a los hombres, es que 

se considere nuestra 
capacidad de trans-
formación y se nos 
garanticen todos los 
derechos y oportuni-
dades”, observó Ama-
relle Boué.

“Llegamos a este 
aniversario con una 
organización atem-
perada a los momen-
tos actuales, inmersa 
en la revitalización 
de nuestro accionar 
en la base, que ga-
rantice eficiencia en 
la batalla ideológica 
con las mujeres para 
que comprendan  las 
verdaderas causas de 

la situación económica actual; que nos 
permita desmontar cualquier manipu-
lación mediática contra nuestro país y 
estimular la capacidad transformadora 
de las mujeres para dar frente, con resis-
tencia creativa, a un bloqueo recrudeci-
do en medio de una situación epidemio-
lógica que nos cambio la vida a todos”, 

enfatizó la secretaria general de la FMC.
La ocasión resultó propicia para reco-

nocer a los territorios destacados en la 
emulación de la organización femenina: 
Artemisa, Gramna y Santiago de Cuba; en 
tanto, Las Tunas  y Cienfuegos recibieron 
el Diploma que las acredita como provin-
cias vanguardias.

Y no faltó la voz joven, en las palabras 
de Angélica María Chórens Fernández, 
quien ponderó el protagonismo femeni-
no y manifestó el inmenso orgullo de vi-
vir en Cuba, una sociedad inclusiva, en la 
cual nuestros derechos son respetados, y  
nuestros criterios escuchados, “donde está 
la mujer cubana asumiendo responsabili-
dades de dirección, conduciendo proce-
sos de impacto en el país y mostrando al 
mundo que sí es posible y que la máxima 
dirección del país reconoce a sus mujeres, 
quienes combinan ternura y firmeza en su 
quehacer cotidiano”.

La impronta del Líder histórico de la 
Revolución, Fidel Castro Ruz; y de Vil-
ma Espín Guillois, eterna presidenta, su 
ejemplo y guía se multiplicaron durante 
la celebración nacional por el aniversario 
62 de la FMC.

esto era un problema, pues cuando debía 
ejecutarse algún tipo de mantenimiento, la 
paralización del servicio afectaba a ambos 
territorios”, comentó.

Desde hace dos meses, los paneles eléctri-
cos que garantizan el abasto a Villa Clara es-
tán en funcionamiento, junto al de la bomba 
número 4 de Cienfuegos, recién instalado, el 
cual contribuirá a un incremento sustancial 
del servicio a la urbe cabecera.

Rainier Álvarez Rojas, director provincial 
de la Empresa de Acueducto y Alcantarilla-
do, apuntó que “aún faltan por cambiar las 
otras tres pizarras de las bombas de Cienfue-
gos, para así completar la renovación de tales 
equipos en la Potabilizadora. Esto —dijo— 
impactará de modo favorable en la seguri-

dad y estabilidad 
de la entrega de 
agua a la pobla-
ción, con menos 
riesgos de fallos”.

Los paneles 
eléctricos que has-
ta hace muy poco 
operaban en Paso 
Bonito tenían más 
de 50 años de ex-
plotación, pues 
nunca se habían 
sustituido; de ahí 
que estuvieran ob-
soletos y técnicamente limitados, opinaron 
los directivos del sector.

“Ahora mejora mucho la tecnología, pues 
son pizarras nuevas, de fabricación alemana, 
que reemplazan a las viejas con las cuales 
contábamos”, afirmó José Raudel Alfonso del 
Sol, jefe de la Planta.

Valorada en más 
de 15 millones de 
pesos, esta inver-
sión hidráulica en 
la Potabilizadora 
de Paso Bonito de-
berá complemen-
tarse con faenas 
de mantenimien-
to a electroválvu-
las y otros equipos 
de bombeo, y lue-
go, con el cambio 
progresivo de la 
matriz energética 

en dicha estación.
“Tenemos que trabajar con las fuentes re-

novables de energía y utilizar bombas que 
operen con paneles fotovoltaicos, en aras de 
contribuir a la reducción del consumo ener-
gético y de combustible que demanda este 
servicio”, sostuvo Chapman Waugh.

Junto a autoridades gubernamentales de Cien-
fuegos, la viceprimera ministra chequeó las obras 
del programa hidráulico en la Potabilizadora de 
Paso Bonito. / Foto: del autor


